
 

 

  



 
PROSIGUE LA 
IMPLEMENTACIO N DEL 
PROYECTO BIAANDE EN 
INSTALACIONES DE LA 
ANDE 

Continuando con la ejecución del proyecto “Banco de 

Información Ambiental de la ANDE - BIAANDE” en 

Subestaciones, Líneas de Transmisión en 220 KV, Depósitos, Presas, Central Hidroeléctrica, 

Reserva Natural y Complejos, recientemente se realizaron visitas técnicas para la implementación 

del mencionado sistema en las instalaciones de la ANDE. 

Durante el mes de marzo se han incorporado efectivamente al proyecto BIAANDE los siguientes 

locales:  

Subestaciones: Filadelfia, Villalbín, Pilar, Alto Paraná, Acaray, Itakyry y Coronel Oviedo, San 

Pedro del Paraná y Coronel Bogado. 

Depósitos Regionales: Filadelfia, Pilar, Villarrica, Caapucú y Coronel Oviedo. 

Líneas de Transmisión de 220 kV asociadas a las Subestaciones de Ayolas, Villalbín, Coronel 

Oviedo, Alto Paraná, Acaray e Itakyry. 

Central Hidroeléctrica Acaray y Presa Yguazú 

El proyecto, implementado a nivel nacional con el 

propósito de facilitar el acceso de la información 

relacionada al cumplimiento de la Ley 294/93 de 

“Evaluación de Impacto Ambiental” y normativas 

asociadas en instalaciones en operación y en obras de la 

ANDE,  a su vez promueve el sentido de responsabilidad 

para la protección del ambiente, al reducir el uso del 

papel en el marco de la Ley 6562/2020 “De la Reducción 

de la utilización de papel en la Gestión Pública y su 

reemplazo por el Formato Digital”. 

Cabe resaltar que el proyecto BIAANDE está siendo 

llevado a cabo por el Departamento de Gestión de 

Licencias Ambientales de la Dirección de Gestión 

Ambiental de la ANDE, y a la fecha, se ha implementado 

el Código QR en un 60% del total de las instalaciones en operación y obras con Licencia 

Ambiental (81 Subestaciones, 9 Depósitos y 21 Líneas de Transmisión en 500 y 220 kV asociadas 

a Subestaciones). 

 
 



PRIMERA “EXPO SALUD ANDE 2023” 

En conmemoración al “Día mundial de la Salud” que se conmemora el 4 de abril, la Dirección de 

Recursos Humanos de la ANDE, a través del Departamento de Medicina Laboral llevó a cabo la 

1ra. Expo Salud – ANDE 2023.  

La misma se realizó en base a los resultados obtenidos en la Encuesta de Salud 2022, donde se 

evidenciaron las enfermedades más prevalentes (Hipertensión Arterial, Diabetes, Obesidad) 

El evento estuvo acompañado por las siguientes empresas:  

Laboratorio Díaz Gill, con la Lic. Mercedes Giménez y el Señor Enzo Cardozo. 

Laboratorio Lasca; con el Lic. Santiago Koskar. 

Farmacia Vicente Scavone; con la Señora Mariela Cabañas. 

IPS – Medicina Preventiva – Programas de Salud; con los profesionales: Dra. Alma Núñez 

(Médico), Lic. Beatriz Viveros (Sicóloga), Lic. Edith Castiñeira (Nutricionista),  y el  Lic. Reinaldo 

Chávez (enfermero). 

El Germano; con la Señorita Cecilia Sánchez. 

 

 

 

 

 

 

 
 



CAPACITACIO N EN LA METODOLOGI A DE 
MESAS REDONDAS. 

 
En el marco del Convenio ANDE TRANSFORMACIÓN PARAGUAY Y THE JHON MAXWELL TEAM se 

llevó a cabo, ayer jueves 13 de abril del corriente, el entrenamiento de la Metodología de Mesa 

Redonda en la División Regional Norte. 

La capacitación tiene por objetivo vivenciar valores que ayuden al desarrollo de los equipos de 

trabajo de los diferentes planos ocupacionales de nuestra institución.  

Del evento participaron 27 jefes de División, Departamentos, Secciones y Agencias de la Región 

Norte en fecha 13 de abril en el horario de 8:00 a 12:00 hs en la sala de reuniones de la Agencia 

Regional Pedro Juan Caballero. La coordinación del evento estuvo a cargo del Departamento de 

Formación y Capacitación. 

 



 

Firma de contrato de 

consultorí a para la 

Modernizacio n, 

Repotenciacio n y 

Rehabilitacio n de la 

Central Hidroele ctrica 

Acaray 

Con presencia del Presidente de la República, Don Mario 

Abdo Benítez, el Presidente de la Administración 

Nacional de Electricidad, Ing. Félix Sosa suscribió con el 

Consorcio AFRY y Asociados (AFRY Switzerland ltd- 

Latinoconsult S.A.) de procedencia Suiza- Argentina, un contrato para la planificación y 

supervisión de los trabajos de modernización, repotenciación y rehabilitación de la Central 

Hidroeléctrica Acaray, además del aumento de potencia nominal total de la planta, que pasará de 

222 MW a 268 MW, es decir, la potencia será aumentada en un 20 %, correspondiente a 46 MW y 

beneficiará en forma directa con la mano obra a más de 400 personas. 

Mediante la firma del contrato realizada en la fecha, martes 04 de abril del corriente, en la ciudad 

de Hernandarias, Dpto. de Alto Paraná, la Central Hidroeléctrica Acaray que es propiedad de la 

ANDE, 100% paraguaya, extenderá su vida útil, mejorará su disponibilidad, su confiabilidad y 

aumentará su capacidad de generación eléctrica. 

El Consorcio AFRY y Asociados (AFRY Switzerland ltd- Latinoconsult S.A.) fue adjudicada teniendo 

en cuenta las políticas de adquisición del BID y de Contrataciones Públicas del Paraguay a través 

del llamado a Licitación Pública SP N°. 03- 2022 por un monto de 10.808.875 dólares 

americanos, financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), unos 2.941 125 dólares 

menos en relación al precio estimado que 

fue de 13.750.000 dólares, cuidando de 

esta manera la finanza de la ANDE. 

Se resalta que la presente adjudicación 

corresponde al segundo llamado, ya que 

el primero fue declarado desierto debido 

a que la única oferta calificada 

técnicamente sobrepasaba el 48,5% el 

costo estimado, presentando una oferta 

de 18.785.250 dólares. Es decir, con la 

adjudicación en este segundo llamado, la 

ANDE tuvo un ahorro de más de 8 

millones de dólares americanos. 



Con la firma del presente documento, se 

elaborarán la ingeniería del proyecto, los 

documentos de licitación para la ejecución de 

las obras, la adquisición de bienes, la 

coordinación y supervisión e inspección de la 

calidad de la ejecución de las intervenciones, 

el planteo de un sistema de gestión integral 

para la operación y mantenimiento del 

complejo, además de la implementación de 

talleres para la capacitación del personal de 

la ANDE afectado al complejo. 

Es importante mencionar que en el Plan 

Maestro de Obras de Generación 2021-2040 

de la ANDE, se prevé, además de la 

ampliación de la Central Hidroeléctrico Acaray, el desarrollo de 19 pequeños proyectos 

hidroeléctricos, plantas solares fotovoltaicas, sistemas híbridos y de almacenamiento de energía 

en baterías. Asimismo, se planea inversiones complementarias necesarias para mejorar el control 

de las instalaciones de la hidroeléctrica y propiciar las actividades turísticas y académicas con la 

construcción de un Centro de Interpretación de las energías limpias y renovables, restaurante, un 

sistema de Iluminación, senderos peatonales y miradores del lago, entre otros. 

La inversión total del proyecto de Modernización, Repotenciación y Rehabilitación del Complejo 

Hidroeléctrico Acaray será de aproximadamente 150 millones de dólares americanos (125 

millones de dólares, financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y en 

contrapartida unos 25 millones de dólares fondo propio de la ANDE). 

Durante el acto, el Ing. Félix Sosa, mencionó que con esta acción, la ANDE, además de cumplir 

con su Plan Maestro de Obras, asume su rol como empresa estatal clave para el desarrollo del 

país, a través de la repotenciación de fuentes de energías existentes y la inversión anual, en los 

últimos tres años de un promedio de USD 300 millones, en la ejecución de obras de 

infraestructura para el fortalecimiento del sistema eléctrico nacional, con el propósito de utilizar 

toda la energía cien por ciento limpia y renovable disponible en las centrales hidroeléctricas, 

como factor clave para el crecimiento económico y desarrollo social. “Con la misma visión que 

tuvimos hace sesenta años, hoy aseguramos nuevamente nuestro potencial energético 

hidroeléctrico y nos adentramos al potencial fotovoltaico paraguayo. Sin descansar ni dormirnos 

sobre los laureles de nuestro bono y excedente energético, trabajamos con visión a mediano y 

largo plazo, buscando siempre mejores fuentes de energías. Los paneles de expertos consideran 

que la repotenciación de fuentes de energías existentes puede ser considerada como la mejor 

alternativa para la mayor disponibilidad 

energética según criterios de costo-beneficio 

y criterios de sustentabilidad, por lo tanto, 

estamos a la vanguardia. Nos disponemos 

entonces a restaurar nuestra primera 

central hidroeléctrica, y la única 100% 

paraguaya hasta el momento.”, manifestó el 

presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa. El 

acto de suscripción de contrato de 

consultoría contó con la presencia de 

autoridades nacionales, locales, ejecutivos 

de la ANDE, funcionarios de la Institución e 

invitados especiales. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 



Evaluacio n de conocimiento y 
entendimiento sobre el SCI en la ciudad de 
Carmelo Peralta 
 

 
 

En el contexto de la implementación del Sistema de Control Interno (SCI) conforme a la NRM-MECIP 

2015, en fecha 28/03/23, se realizó una Evaluación de conocimiento y entendimiento sobre el SCI en 

la ciudad de Carmelo Peralta, en la misma estuvo presente el Jefe de la División de Gestión Regional 

Chaco (DR/CH), Ing. Joel Bordón, jefes y funcionarios dependientes. Estuvo a cargo de la evaluación 

el Jefe de División de la Oficina de Evaluación del MECIP 

(AI/OE), Lic. Oscar Navarro. Los resultados de la evaluación 

realizada a los funcionarios serán remitidos a la DR/efectos de 

identificar las oportunidades de 

mejora respectivas.  

 

 

 
 

 



 

CONTINU AN CHARLAS EDUCATIVAS EN 
DISTINTOS COLEGIOS DE LA CIUDAD DE 
VILLETA 

La Administración Nacional de Electricidad realizó, ayer lunes 10 de abril del corriente, charlas 

educativas a alumnos y alumnas de la Escuela Básica N° 476 – Centro Educativo Lomas Valentinas 

y del Colegio Nacional “Prof. Manuel Ayala”,  ambas de la localidad de Cumbarity, de la ciudad de 

Villeta, donde participaron un total de 110 alumnos. Los participantes fueron informados acerca de 

las Fuentes de Energía Eléctrica, cuáles son aplicaciones de la Energía Eléctrica, el uso seguro y 

eficiente y cómo realizar los distintos reclamos a través de la aplicación “MI ANDE”, entre otros 

temas. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



Jornadas de Socializacio n sobre Polí tica en 
Gestio n Documental en la Regio n Chaco 

Funcionarios de la Secretaría General realizaron ayer jueves 13 de abril del corriente, 

una jornada de socialización sobre la Política en Gestión Documental,  a los funcionarios 

y funcionarias de la Agencia Regional Presidente Hayes. Las charlas fueron impartidas 

por Daniza Salomón, sobre el tema "Gestión de Archivos" y Héctor Landaida sobre el 

"Sistema OpentextSap", con la presencia del Jefe de División Regional Chaco el Ing. Joel 

Bordón, así como el Jefe de la Agencia Regional Presidente Hayes y los Jefes de 

Secciones. 

  

 

De igual modo, el viernes 14 de abril del corriente, se realizó la misma actividad de 

socialización a los funcionarios de la Agencia Regional Boquerón dependiente de la 

División Regional Chaco, con presencia del Jefe de Agencia, Jefes de Secciones y 

funcionarios administrativos de diferentes áreas. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



CAMPAN A DE DONACIO N ¨HOY POR 
MOISE S QUE MAN ANA PODES SER VOS¨ 

 
  

 
GRACIAS A QUIENES DIJERON PRESENTE EN ESTA JORNADA QUE SE DIO EN 

FORMA EXITOSA. 
 

   ¡22 héroes salvando vidas! 

 
BOGGIANI 13/04/2023 

 
 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 



CON EL APOYO DEL BID, ANDE 
IDENTIFICARA  LOS LUGARES 
ESTRATE GICOS PARA LA INSTALACIO N DE 
LOS 30 CARGADORES ULTRA RA PIDOS 
PARA VEHI CULOS ELE CTRICOS 

De manera a presentar avances sobre la 

propuesta de ubicación de infraestructura de 
carga de vehículos eléctricos en el territorio 
nacional, el Presidente de la Administración 

Nacional de Electricidad, Ing. Félix Sosa, 
participó de una videoconferencia en la mañana 

del jueves 13 de abril del corriente, con la Sra. 
Verónica Prado, Especialista en Energía del 
Banco Interamericano de Desarrollo - BID en la 

Oficina de Paraguay, en el marco de la ejecución 
de la  Cooperación Técnica PR-T1321 “Visión 

estratégica de expansión de Infraestructura de 
carga y estudios para el diseño de herramientas 
de monitoreo y evaluación de programas piloto 

de infraestructura de recarga para 

vehículos con tecnologías de cero y 
bajas emisiones en Paraguay”, con el 

fin de apoyar al Gobierno de Paraguay 
en la incorporación de la movilidad 
eléctrica como parte de los esfuerzos de 

transporte sostenible e iniciativas de 
mitigación de cambio climático.  

El objetivo de esta reunión, fue principalmente 

presentar una propuesta preliminar de ubicación 
estratégica de los 30 cargadores ultrarrápidos de 

150 kilowats de potencia que la ANDE va a 
instalar en todo el territorio nacional, como parte 
de la Estrategia Nacional de Movilidad Eléctrica 

que permitirá al país avanzar en la transición 
hacia la electromovilidad. 



Los 30 cargadores ultrarrápidos de 150 kilowats de potencia, con capacidad para 

recargar a dos vehículos eléctricos en simultáneo en tan solo 15 minutos, fueron 
adquiridos gracias al Convenio 4500060535/2021, entre la ITAIPU Binacional y la ANDE, 

para la implementación del Proyecto “Fortalecimiento del Sistema Eléctrico Paraguayo, 
Interconectado a ITAIPU Binacional”, 
concretamente el Componente 7 Movilidad 

Eléctrica del mismo. 

Durante la reunión, el Ing. Tamatia Colmán, 

realizó la presentación de una propuesta 
preliminar de ubicación estratégica de los 
cargadores en tres fases de implementación, 

con el fin de formar la columna vertebral de 
la red de carga nacional. 

Por su parte el Presidente de la ANDE, Ing. 
Félix Sosa, agradeció la propuesta del BID y 
expuso que la implementación de este tipo 

de recursos en el sector transporte es fundamental para alcanzar los objetivos de 
eficiencia energética y los compromisos que el país ha asumido en materia de reducción 

de emisiones de gases de efecto invernadero (GEI). Mencionó que actualmente, el sector 
transporte es el mayor consumidor de energía en el país, con una participación del 39% 

del total nacional. De acuerdo con el Balance de Energético Nacional (BEN) para 
Paraguay, el sector que utiliza alrededor del 92% de los derivados de petróleo es el 
sector transporte. Además, el total de derivados de petróleo es importado, sin embargo, 

representa 39% del consumo final de energía. En contraste la hidroenergía, que produce 
energía eléctrica firme, limpia y renovable, representa el 40% de la oferta bruta de 

energía, pero sólo el 19% del total de consumo final de energía del Paraguay.  
Acompañaron al Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa, el Director de Planificación y 
Estudios, Ing. Tito Ocariz Krauer, el Gerente Comercial Rodys Rolón, el Ing. José 

Vallejos, Jefe de la División de Estudios Energéticos, el Ing. Hugo Rolón, Jefe de la 
División de Gestion Comercial, el Lic. César Zena,  Jefe de División de Servicios 

Generales y Transporte, el Ing. Francisco Escudero Scavone, Jefe de la Oficina de 
Gestión de Negocios Estratégicos y varios profesionales de diversos departamentos. Por 
la delegación del BID acompañaron a la Sra. Prado, el Ing. Tamatia R Colmán Aveiro, 

Coordinador del Área de Tecnologías de Automatización y Control en Parque Tecnológico 
Itaipu – Paraguay y miembros del staff del PTI y del BID en el Paraguay. 

 

 

 

 
 
 
 
 



LA VISIO N DE LA ANDE BUSCA: "SER UNA 
EMPRESA PU BLICA EFICAZ Y EFICIENTE, 
ORIENTADA AL CLIENTE, CON RECURSOS 
HUMANOS CALIFICADOS" 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



MISIÓN DE SEGUIMIENTO ANDE - CAF  

VERIFICACIO N DEL AVANCE DE LA 
EJECUCIO N DEL 
PROYECTO DE 
MEJORAMIENTO 
DEL SISTEMA DE 
TRANSMISIO N Y 
DISTRIBUCIO N 
ELE CTRICA - FASE II 

Con el objetivo de verificar el avance de la ejecución de las obras de ampliación, mejoras y 

refuerzos de las redes eléctricas de transmisión y distribución que tienen como propósito 

incrementar la capacidad y el fortalecimiento del Sistema de Transmisión, así como mejorar las 

redes de Distribución en el Sistema Metropolitano, desde el lunes 17 de abril del corriente, 

representantes de la Misión CAF y de la Administración Nacional de Electricidad se encuentran 

analizando y evaluando el estado físico-financiero general del proyecto y el cumplimiento de las 

condiciones contractuales, además de realizar visitas técnicas en diferentes obras en ejecución en 

las regiones Metropolitana y Este del país. 

El costo total de dichos proyectos ha sido estimado en USD 314,8 millones y se centra en las 

redes de transmisión y distribución eléctrica del Paraguay, cuya finalidad es el mejoramiento y 

modernización de las mismas, desde la renovación de las redes de distribución que abastecen al 

área metropolitana, hasta el mejoramiento de las redes de transmisión de las zonas oriental y 

central del país, además de la fiscalización técnica, ambiental y social de las obras.  

El área de influencia de los proyectos comprende 15 centros de distribución, las cuales son: 

General Díaz, Parque Caballero, Republicano, San Miguel, Villa Aurelia, Viñas Cué, Capiatá, 

Guarambaré, Limpio, San Antonio, La Victoria, Itauguá, Caacupé, Villeta y Ciudad Nueva. 

Mediante estos centros se atiende a las poblaciones de Asunción y de diversos distritos del 

departamento Central. Una vez ejecutado el Proyecto, el mismo beneficiaría, inicialmente, a 2,62 

millones de habitantes y se estima que la población crecerá hasta 3,46 millones para el 2036, 

según las proyecciones de la Dirección General de Estadísticas, Encuestas y Censos (DGEEC). 

También, contempla el refuerzo del sistema eléctrico en los departamentos de Caaguazú y Alto 

Paraná, así como la instalación de un nuevo y moderno Compensador Estático de Reactivos 

(Statcom) en 220 kV para la Subestación San Lorenzo. 

La comitiva compuesta por el Sr. Antonio Martínez, Frank Vanoy y Marcos Mejía de la CAF y el 

Ing. Pedro Cuevas de la Dirección de Planificación y Estudios de la ANDE, además de técnicos de 

la Gerencia Técnica y de la Dirección de Distribución de la Institución, visitaron en la zona de 

Asunción, la obra de construcción de la Línea de Transmisión de 220 kV Parque Caballero – 

Puerto Botánico; en el Departamento Central, visitaron la Subestación San Lorenzo, en donde 

verificaron los trabajos de reposición del Compensador Estático de Reactivos (CER) en 66 kV, por 

un sistema de compensación reactiva en 220 kV STATCOM y 66 kV con bancos capacitores MSC. 

Asimismo, se trasladaron hasta el Dpto. de Alto Paraná, en donde realizaron varias visitas 

técnicas, como en la Subestación Yguazú en 500 kV, las zonas de las obras de construcción de la 

Línea de Transmisión 220 kV Santa Rita – María Auxiliadora y a la Subestación María Auxiliadora, 

K30 y Santa Rita. 



 

CHARLAS SOBRE USO EFICIENTE DE 
ENERGI A ELE CTRICA EN EL COLEGIO 
NACIONAL “PROF. MODESTO VILLALBA” DE 
ITA  

 
Prosiguiendo con las jornadas educativas e informativas sobre la eficiencia energética en el hogar, funcionarios de la ANDE 
desarrollaron dos charlas de concienciación en el Colegio Nacional “Prof. Modesto Villalba” de la localidad de Caaguazú´i 
de la ciudad de Itá, Departamento Central, en donde se trataron temas como el uso racional de la energía eléctrica, el 
consumo de cada uno de los electrodomésticos y la importancia del cambio de hábitos de consumo para un uso más 
eficiente de la energía eléctrica y un ahorro considerable cada mes.  

 
Tanto la primera actividad dirigida a 45 alumnos del 1° y 2° año de la Media, así como la segunda charla dirigida a 40 
alumnos del 1° y 3° de la Media, contó con el acompañamiento del Lic. Juan Benito Florentín, director del mencionado 
Centro Educativo y estuvo a cargo de los Licenciados Alcides Maldonado y Maria Teresa Acosta de la Sección Comercial 
Guarambaré dependiente de la Agencia Regional Central.  

 



 



JORNADA DE VACUNACIO N EN ANDE 

La Dirección de Recursos Humanos, a través del Departamento de Medicina Laboral, con 

el apoyo del Departamento de Vacunación del Ministerio de Salud Pública y Bienestar 
Social, realizó el lunes 24 de abril, la campaña de vacunación de sus funcionarios, se 
aplicaron las siguientes vacunas: 

Bivalente  
Antitetánica 

Influenza 
La jornada de vacunación fue realizada en forma simultánea en la Sede Central y el 
Complejo Boggiani de la ANDE.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PROYECTO DE 
ELIMINACIO N DE 
RESIDUOS PCB EN 
PARAGUAY 

Misión de la ONU visitó instalaciones de la ANDE 

Con el objetivo de analizar el avance de las acciones 
realizadas para la eliminación final de equipos y desechos 
identificados con Bifenilos Policlorados – PCB, durante los 

últimos años, la Administración Nacional de Electricidad, 
recibió la visita de una misión de expertos de la 

Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
Industrial (ONUDI), en el marco del proyecto “Gestión 
ambientalmente racional y eliminación de los PCB en 

Paraguay”.  

En ese sentido, la misión estuvo encabezada por Alfredo 

Cueva, responsable del proyecto por parte de la ONUDI, y 
fue acompañada por el Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MADES) a través del Director 

designado para el Proyecto y el Punto Focal del Convenio 
de Estocolmo, así como también de funcionarios de la 

ANDE integrantes del Comité del referido Proyecto.   

La misión internacional inició sus actividades el pasado 
lunes 17 de abril en el hotel Esplendor by Wyndham, de Asunción, con una reunión de 

análisis del avance del proyecto y las primeras orientaciones referentes al llamado de 
una licitación para el tratamiento y eliminación final de los residuos que fueron 

identificados con contenido de PCB, que será gestionada 
con los fondos del proyecto. 

Posteriormente, la misión de expertos, acompañada por 
representantes del MADES y de la ANDE, visitó la Central 
Hidroeléctrica Acaray, en la ciudad de Hernandarias, Alto 

Paraná, y el depósito de transformadores ubicado en el 
complejo Laurelty, de la ciudad de San Lorenzo, 

departamento Central, a fin de identificar in situ los 
equipos que serán objeto de la mencionada licitación.  

Estas actividades fueron llevadas a cabo 

en el marco del citado proyecto, que 
viene siendo ejecutado desde el año 

2019, y prevé la eliminación de hasta 700 
toneladas de PCBs y desechos 
relacionados, a nivel país, así como 

también el fortalecimiento de las 
capacidades nacionales para la gestión 

ambientalmente racional de dicha 
sustancia. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PRIMERA ENTREGA DE LOS VEHI CULOS 
100% ELE CTRICOS A DISTINTAS 
UNIDADES 

En la tarde del martes 25 de abril, el Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa acompañado 

del plantel de Ejecutivos de la Institución, realizó la primera entrega  de los vehículos 
100% eléctricos adquiridos recientemente por la Institución, a distintas unidades 
administrativas de todo el país.  

 

 
 
 

 

 



ANDE TRIPLICARA  POTENCIA EN LA 
SUBESTACIO N ALTO PARANA  

 

Con 60 % de avance se encuentran actualmente, las obras de ampliación, modernización 
e interconexión de la Subestación Alto Paraná, ubicada en Ciudad del Este. Con estas 

obras que fueron verificadas en 
la mañana de hoy, jueves 27 de 
abril, por el Presidente de la 

ANDE,  Ing. Félix Sosa y su 
equipo técnico, la mencionada 

Subestación triplicará su 
potencia, de 120 MVA pasará a 
tener 400 MVA de potencia con 

disponibilidad para 20 líneas de 
23.000 Voltios a beneficio de 

unos 60.000 usuarios de Ciudad 
del Este, específicamente de los 
barrios Área 1, 2, 3 y 4, 

Boquerón 1 y 2, Catedral, Pablo 
Rojas, San Miguel, parte del 

barrio San José, zona del 
mercado y el microcentro; además de las localidades de Presidente Franco, Minga Guazú 
y Hernandarias del Departamento de Alto  

Paraná y será alimentada a través de una Línea de Transmisión de 220 kV desde la 
Subestación Presidente Franco.  

Las obras de ampliación de la mencionada Subestación que fue adjudicada al Consorcio 
CIE TESA, contempla la construcción de patios de 220 kV y 66 kV totalmente abrigada, 
el montaje de dos transformadores de potencia de 80 MVA 220/23 kV cada uno y dos 

bancos de transformadores de potencia de 120 MVA 220/66 cada uno, así como una 
nueva Casa de Control de 23 kV. 

Y para la interconexión de la Subestación en 220/66/23 kV se está construyendo 
alrededor de 5,5 kilómetros de Línea de Transmisión de 220 kV desde la Subestación 
Presidente Franco hasta la Subestación Alto Paraná, que fue adjudicada al Consorcio Alto 

Paraná (Cotepa SA.-Caldetec S.R.L.-Ingelco S.R.L.). Hasta la fecha, ya concluyeron los 
trabajos de excavaciones y se están colocando los registros. 

Dicho proyecto está siendo ejecutado a través de la Licitación Pública Nacional N. º 
1482-19, con una inversión aproximada de 26 millones de dólares, financiado a través 

del contrato de préstamos entre la 
ANDE y el Banco Europeo de 
Inversiones (BEI) y la conclusión del 

mismo está previsto para el mes de 
julio del 2024. 

 



 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 



REUNIO N 
INTERINSTITUCIONAL 
PARA EL 
MEJORAMIENTO DEL 
SERVICIO ELE CTRICO 
EN EL MUNICIPIO DE NUEVA ESPERANZA - 
CANINDEYU  
El Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa 
acompañado del Gerente Técnico, Ing. Miguel 
Báez, del Director de Planificación, Ing. Tito 

Ocariz, del jefe de División Regional Este, jefes y 
funcionarios de la Dirección de Gestión Regional y 

la Gerencia Técnica, se reunió en la víspera, con el 
Intendente de la Municipalidad de Nueva 
Esperanza, el escribano Sergio Godoy, concejales 

municipales e industriales del lugar, con el objetivo 
de coordinar acciones para la ejecución de obras 

de mejoramiento del sistema de distribución a fin 
de suministrar energía eléctrica de calidad y mayor 
continuidad acompañando de esa manera el 

desarrollo social y económico de la zona. 
Dichas obras iniciarán la segunda semana de mayo 

del corriente y consistirán en el cambio de 
conductores de líneas de Media Tensión, 
instalación de nuevos transformadores de 

distribución, mantenimiento integral de las redes 
de Media y Baja Tensión, así como la instalación 

de llaves telecomandadas en Media Tensión que ayudará a minimizar las interrupciones 
y reducir el tiempo de reposición, gracias al seccionamiento de las líneas 
telecomandadas desde un Centro de Operación de Distribución, informó al término de la 

reunión el Ing. Félix Sosa, al mismo tiempo de solicitar a la comunidad la regularización 
de sus conexiones eléctricas para mayor seguridad y eficiencia en el servicio.  

Con estos trabajos que serán ejecutados a corto, mediano y largo plazo en el municipio 
de Nueva Esperanza, se brindará un servicio eléctrico más confiable y de mejor calidad a 
los clientes de la zona, sostuvo el Ing. Félix Sosa.  

Por su parte, el Intendente de Nueva Esperanza se mostró muy contento y agradecido 
por la visita y los trabajos que la ANDE viene realizando a beneficio de la ciudadanía, no 

solo en el municipio, sino en todo el país. 
Luego de la reunión, verificaron el terreno que será donado por el municipio para la 
construcción de la futura Subestación Nueva Esperanza. 

 

 
 



CHARLA DE SOCIALIZACIO N EN LA 
CIUDAD DE VILLA HAYES 

En el contexto de la implementación del Sistema de Control Interno conforme a la NRM-

MECIP 2015, en fecha 29/03/23, se realizó una charla de socialización en la ciudad de 
Villa Hayes, en la misma estuvo presente el Jefe de la División Regional Chaco, Ing. Joel 
Bordón, jefes y funcionarios dependientes. Estuvieron a cargo de la misma la Lic. Limpia 

Ferreira y el Econ. Carlos Rodas. En la charla se expusieron los avances significativos de 
la ANDE en cumplimiento de los requerimientos de la NRM y también fue demostrado las 

funcionalidades del Sistema de Información del MECIP (SIMA). 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PROYECTO DE CONSTRUCCIO N E 
INTERCONEXIO N DE LA SUBESTACIO N 
YGUAZU  EN 500 KV 

Líneas de Transmisión 220 kV entran en servicio para la culminación de las obras de 

construcción e Interconexión de la Subestación Yguazú 500 kV 

 

En marco de la Licitación Pública Internacional N.º 1.542/19, que corresponde al 
Proyecto de Construcción e Interconexión de la Subestación Yguazú en 500 kV, obra 
estratégica para el Gobierno Nacional, con lo cual se podrá retirar el 100 % de la 

potencia que le corresponde al Paraguay desde la Itaipu Binacional, se puso en servicio 
en la fecha, viernes 05 de mayo del corriente, las Líneas de Transmisión 220 kV doble 

terna Yguazú – Km 30 y  las Líneas de Transmisión de 220 kV doble terna Acaray – Km 
30.  

 

 

 

 

 

Con la puesta en servicio de las mencionadas líneas que contó con la presencia del 

Gerente Técnico, Ing. Miguel Báez, jefes de la División de Supervisión de Generación y 
Trasmisión y del Departamento de Ingeniería de Mantenimiento y técnicos de la ANDE, 

se podrán ejecutar los últimos trabajos pendientes para la culminación de las obras 
previstas en el Contrato de Construcción e Interconexión de la Subestación Yguazú 500 
kV y se fortalecerá el Sistema Interconectado Nacional, en beneficio de varios 

departamentos del país. 



ACTO DE FIRMA DEL MENSAJE DEL PODER 
EJECUTIVO AL CONGRESO NACIONAL PARA 

EL PROYECTO DE 
FORTALECIMIENTO 
DEL SISTEMA 
NORTE Y OESTE - 
CHACO PARAGUAYO 

En el Palacio de Gobierno, el Presidente 

de la República, Don Mario Abdo Benítez,  
firmó el  martes 09 de mayo del corriente, el 
mensaje del Poder Ejecutivo al Congreso Nacional 

para la aprobación de la Ley de financiamiento 
del proyecto que busca triplicar la potencia 

disponible para el Chaco paraguayo, mediante el 
PROYECTO DE CONSTRUCCIÓN DE LA LÍNEA DE 
TRANSMISIÓN 220 kV VILLA HAYES - VILLA REAL 

- POZO COLORADO - LOMA PLATA Y LA 
SUBESTACIÓN POZO COLORADO EN 220 kV.El 

acto contó con la presencia Presidente de la 
ANDE, Ing. Félix Sosa, el Ministro de Hacienda, 
Óscar Llamosas, del Vice Presidente de la 

República, Hugo Velázquez, autoridades 
nacionales y representantes del sector productor, 

empresarial, industrial y Cooperativas del Chaco Paraguayo. 
 

Para lograr el objetivo, la ANDE tiene prevista una inversión total de USD 126 Millones, 

con financiamiento del kfW (Kreditanstalt für Wiederaufbau) por valor de USD 75 
Millones, y FONPLATA (Fondo Financiero para el Desarrollo de la Cuenca de la Plata - 

Banco de Desarrollo) por valor de USD 45 Millones, y una contrapartida local de la ANDE 
por valor de USD 6 Millones. 
El mencionado proyecto forma parte del Plan Maestro de Generación, Transmisión, 

Distribución y Tecnología de la Información 2021 
- 2030, aprobado por Resolución N.º 44.977 de la 

Presidencia de la ANDE en fecha 10 de marzo de 
2021 y por Decreto del Poder Ejecutivo N.º 

5283/2021 del 17 de mayo del 2021 y tiene como 
objeto fortalecer principalmente el Sistema Norte, 
Oeste y parte del Sistema Metropolitano del país, 

mediante la construcción de la Línea de 
Transmisión de 220 kV, la Subestación Pozo 

Colorado y la construcción de 4 nuevos 
alimentadores de 23 kV en la zona de influencia 
de la Subestación Pozo Colorado, a fin de 

acompañar el crecimiento de la demanda 



proyectada de la zona y garantizar la provisión de energía eléctrica con confiabilidad y 

seguridad, conforme a los criterios de planificación y contribuir de esta manera al 
desarrollo socioeconómico de aproximadamente 350.000 habitantes de la zona de 

influencia del Proyecto. 
El Proyecto contempla: a) Construcción de la Línea de Transmisión de 220 kV Villa Hayes 
– Villa Real, simple terna rural, con una longitud aproximada de 200 km y un tramo de 

línea en doble terna de aproximadamente 25 km, capacidad de 300 MVA; b) 
Construcción de la Línea de Transmisión de 220 kV Villa Real – Pozo Colorado – Loma 

Plata, en simple terna rural, con una longitud aproximada de 343 km y de un tramo de 
aproximadamente 1 km de línea urbana en las proximidades de la Subestación Loma 
Plata, con capacidad de 300 MVA; c) Construcción de la Subestación Pozo Colorado en 

220 kV, con una posición de transformador que incluye el suministro e instalación de 1 
(un) transformador trifásico de potencia de 220/23 kV de 50 MVA en derivación de la 

línea de transmisión de 220 kV Villa Real – Pozo Colorado – Loma Plata; y d) 
Construcción de 4 (cuatro) nuevos alimentadores, más otros refuerzos y expansión del 
sistema de distribución en la zona de la Futura Subestación Pozo Colorado. 

La obra constituye la tercera alimentación al Sistema Norte y a su vez la segunda 
alimentación al Sistema Oeste – Chaco Paraguayo, con lo cual se triplicará la capacidad 

de transmisión y la confiabilidad del servicio en la zona, hecho que permitirá apuntalar 
notablemente el desarrollo socioeconómico de la región, con instalaciones y crecimiento 

de las existentes y futuras nuevas industrias lácteas, frigoríficos, cementeras, y 
commodities como soja y arroz en los departamentos de Presidente Hayes y Concepción, 
así como otros emprendimientos productivos que llevará a la creación de nuevas 

empresas, generando nuevas oportunidades laborales, crecimiento económico y 
desarrollo social para la población. 

 
Por último, una vez finalizado el acto de referencia, una comitiva encabezada por el Vice 
Presidente de la República Don 

Hugo Velázquez, el Presidente de la 
ANDE, Ing. Félix Sosa y 

autoridades del gobierno hicieron 
entrega del Proyecto de Ley a 
Óscar Salomón, Pdte. del Congreso 

Nacional para la aprobación de la 
Ley de financiamiento del 

refuerzo del Chaco Central.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 



Charla de socializacio n en el Dpto. de 
Formacio n y Capacitacio n (DRH/DGP) 

En el contexto de la implementación del Sistema de Control Interno, conforme a la NRM-

MECIP 2015, en fecha 02/05/23, se realizó una charla de socialización en el Dpto. de 
Formación y Capacitación (DRH/DGP), en la misma estuvo presente la Jefa del DRH/DGP 
Lic. Ilda Paez, jefes y funcionarios dependientes. Estuvieron a cargo de la misma la Jefa 

de División de la Unidad Técnica del MECIP (AI/UM), Lic. Lilian Rodriguez y la Lic. Limpia 
Ferreira. En la charla se expusieron los avances significativos de la ANDE en 

cumplimiento de los requerimientos de la NRM y también fue demostrado las 
funcionalidades del Sistema de Información del MECIP (SIMA). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

ANDE INTERVIENE LOCAL DE 
CRIPTOMONEDAS EN LA CIUDAD DE YBY 
YA'U 

 
La Administración Nacional de Electricidad a través de la Oficina de Gestión de Pérdidas 
Regional Norte, dependiente de la División de Regional Norte, intervino el pasado lunes 8 

de mayo del corriente, un local donde funcionaba en forma clandestina una Minería de 
Criptomonedas, ubicada en la ciudad de Yby Ya'u, departamento de Concepción. La 

irregularidad constatada al momento de la intervención fue una conexión directa sin 
medidor en Media Tensión que alimentaba a 2 transformadores de 1000 kVA, un 
transformador de 630 kVA, un transformador de 500 kVA y un transformador de 25 kVA, 

totalizando 3.155 kVA. 
Una vez verificada la irregularidad, funcionarios de la ANDE con acompañamiento Fiscal 

y Policial, realizaron el corte y retiro total de la conexión irregular, cuyo cálculo estimado 
por la energía no registrada, gastos de intervención y la aplicación de Ley 966/64 entre 
otros, asciende a G. 17.117.500.000.  

Con estas intervenciones efectuadas a nivel nacional, la ANDE reduce las Pérdidas no 
Técnicas y desalienta el uso clandestino de la energía eléctrica. 

 

 
 



ANDE CUMPLE AL 100% CON LA POLI TICA 
GUBERNAMENTAL DE TRANSPARENCIA. 

 

 

La Administración Nacional de Electricidad logró el reconocimiento de la Secretaría de la 
Función Pública y la Secretaría Nacional Anticorrupción, durante el último monitoreo 

realizado hasta el mes de marzo y abril 2023, logrando el 100% de cumplimiento con la 
Provisión de Información en el uso de los Recursos Públicos y Libre Acceso a la 

Información Pública y Transparencia Gubernamental.  
En ese sentido, según el último monitoreo realizado en el mes de marzo por la 
Secretaría de la Función Pública – SFP, la ANDE se destacó por el cumplimiento del 

100% de la presentación de los documentos requeridos en el marco de la Ley 5189/14, 
que establece la Provisión de Información en el uso de los Recursos Públicos. 

Asimismo, la Secretaría Nacional Anticorrupción - SENAC, informó que la ANDE logró 
establecerse entre las empresas públicas que cumplieron, en el mes de abril, con el 
100% de lo establecido en la Ley N° 5282/14 sobre el Libre Acceso a la Información 

Pública y Transparencia Gubernamental.  
Dichos resultados se encuentran publicados en los portales digitales de las Instituciones 

mencionadas: https://senac.gov.py y https://www.sfp.gov.py, respectivamente. 
 

 

 

https://senac.gov.py/
https://www.sfp.gov.py/


CON 1000 ARBOLITOS DE ESPECIES 
NATIVAS INICIA RESTAURACIO N DEL 
BOSQUE PROTECTOR DEL LAGO YGUAZU  
EN DISTRITO DE MCAL. LO PEZ 

Prosiguiendo con las acciones llevadas a cabo por la Administración Nacional de 

Electricidad para la conservación de los recursos naturales, especialmente para la 
gestión adecuada de las cuencas hidrográficas de los lagos Yguazú y Acaray, se inició la 
restauración del bosque protector del lago Yguazú en la zona conocida como barrio 

Caacupemí, en el distrito de Mariscal López, departamento de Caaguazú; con la 
plantación de los primeros 150 arbolitos de un total de 1000 plantines donados por el 

vivero forestal de la Reserva Natural Yguazú, que se tienen previstos plantar en la zona.  
La jornada de reforestación, organizada por la Plataforma de Trabajo Municipal en 
coordinación con la ANDE, fue realizada con los alumnos del nivel medio del Colegio 

Santa Teresa de dicho municipio el pasado 25 de mayo, además de la participación de 
miembros de la Plataforma de trabajo municipal, concejales, representantes de la 

Empresa Agrícola Entre Ríos, estuvo enmarcada dentro del Plan Operativo Anual 2023 de 
dicha plataforma, impulsado por funcionarios del Dpto. de Gestión de Cuencas de la 
Dirección de Gestión Ambiental de la ANDE.  

Cabe mencionar que el área a ser reforestada paulatinamente durante los próximos 
meses, se extiende por más de 30 km a orillas del lago Yguazú, y cumple un rol 

importante en la conservación del suelo, ya que contrarresta el arrastre de sedimentos al 
citado lago, que afectan la calidad y cantidad del agua utilizada para la generación de 
energía eléctrica. 

Es importante recordar además, que el plan de gestión señalado, impulsa acciones para 
la conservación de los recursos naturales que hacen a las cuencas hidrográficas de 

interés para la ANDE, con el involucramiento de todas las comunidades aledañas para la 
concienciación sobre su importancia y su cuidado, en los departamentos que se 
encuentran en el área de influencia de los lagos Yguazú y Acaray.  

 
 

 



SE REALIZO  UNA 
JORNADA DE 
ARBORIZACIO N PARA 
CONSERVACIO N DE UNA 
NACIENTE DE AGUA 
CON ALUMNOS DE UNA 
ESCUELA DE JUAN L. MALLORQUI N 

Con el objetivo principal de enriquecer y conservar una 

naciente de agua, afluente natural del lago Yguazú, 
ubicada en el distrito de Juan León Mallorquín, Alto 
Paraná; se realizó recientemente una arborización con 

especies de árboles que se adaptan bien a zonas 
húmedas a fin de proteger el suelo de la erosión, en el 

marco de la ejecución del Plan de Gestión de las 
Cuencas Hidrográficas de los Lagos Yguazú y Acaray. 
 

Durante la jornada, los alumnos del 5to y 6to grado de 
la Escuela Básica N° 4022 Prof. Sindulio Candia Lomaquiz, del mencionado distrito, en 

compañía de concejales municipales, pobladores de la zona y miembros de la Plataforma 
de Trabajo Municipal, en coordinación con funcionarios del Dpto. de Gestión de Cuencas, 
de la Dirección de Gestión Ambiental, realizaron la plantación de 50 arbolitos de especies 

forestales nativas donadas por el vivero forestal de la Reserva Natural Yguazú. 
 

El citado evento fue organizado a fin de ejecutar de manera sostenida las actividades 

establecidas en el Plan Operativo Anual 2023 de la citada Plataforma, destacando la 
importancia de conservar las nacientes de las cuales se originan cuerpos de agua con 

mucho más volumen, como por ejemplo los lagos Yguazú y Acaray, entre otros.  

Cabe destacar que las cuencas hidrográficas de los 

Lagos Yguazú y Acaray abarcan más de 9.000 km2 
de superficie y según estudios realizados por 
consultorías ambientales, existen más de 800 

nacientes que riegan dichas áreas geográficas; y 
este líquido vital representa para la ANDE la 

materia prima esencial para la generación de 
energía limpia, a través de la Central Hidroeléctrica 
Acaray, y por lo cual se debe garantizar su 

disponibilidad en volumen y calidad, a largo plazo. 
 

 



ANDE AVANZA CON REGLAMENTACIO N DE 
LA LEY 6977/23, QUE 
REGULA EL USO DE 
ENERGI A ELE CTRICA A 
PARTIR DE FUENTES 
RENOVABLES NO 
CONVENCIONALES.  

Continuando con los análisis técnicos para la reglamentación de la Ley N°6977/2023 

“QUE REGULA EL FOMENTO, GENERACIÓN, PRODUCCIÓN, DESARROLLO Y LA 
UTILIZACIÓN DE ENERGÍA ELÉCTRICA A PARTIR DE FUENTES DE ENERGÍA 
RENOVABLES NO CONVENCIONALES NO HIDRÁULICAS”, por medio de una Cooperación 

Técnica brindada por el Banco Mundial, y a fin de aprovechar las potencialidades 
energéticas con las que cuenta el Paraguay, el Presidente de la Administración Nacional 

de Electricidad, Ing. Félix Sosa, mantuvo una reunión en la víspera, martes 30 de mayo 
del corriente, con representantes Especialistas en Energía del Banco Mundial. 

 

En esta ocasión, fue presentado un análisis de las propuestas de reglamentación 

realizadas por la Comisión de Trabajo Interdisciplinario para el Estudio, Análisis y 
Elaboración de un Borrador de Decreto Reglamentario de la Ley N°6977, aportando las 

experiencias del MERCOSUR en la implementación de una legislación equivalente. 
 
Por su parte, el Ing. Félix Sosa, agradeció el análisis de las propuestas presentadas por 

el Banco Mundial y expuso que es de suma importancia que dicha reglamentación sea 
clara y transparente, ya que esta Ley es una herramienta fundamental para la 

diversificación de  
la matriz de Generación Eléctrica en el Paraguay y facilitará la inversión de capitales 
privados, permitiendo el uso de las energías renovables no convencionales en la 

generación de energía eléctrica. 
Participaron de esta reunión por el Banco Mundial, la Sra. Lucía Spinelli, Especialista 

Senior en Energía del Banco Mundial, Florencia Balestro, especialista en Energía, Julieta 
Schiro - Consultora en Energía del Banco Mundial, y Alejandro Perroni y Mario Vignolo, 

directores de la consultora CLERK.  
Así también, acompañaron al Presidente en la reunión, el Director de Planificación y 
Estudios, Ing. Tito Ocariz Krauer, Jefes de las áreas involucradas y profesionales de 

diversas dependencias de la ANDE y en representación del Viceministerio de Minas y 
Energía asistió el Ing. Gustavo Cazal, Director de Energías Alternativas. 



ANDE BUSCA INNOVAR ESTRATEGIAS 
PARA REDUCIR SUS PE RDIDAS 
ELE CTRICAS A NIVEL PAI S 
 

Con el objetivo de innovar las estrategias enfocadas a la reducción de las pérdidas 
eléctricas, el Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa, se reunió el lunes 29 de mayo del 
corriente, con especialistas del Banco Mundial, a fin de sentar las bases para brindar una 

asistencia técnica a la ANDE direccionada a la reducción de las pérdidas eléctricas. 

 

Participaron de la mencionada reunión, los representantes especialistas del Banco 
Mundial, como la Sra. Lucía Spinelli, Especialista Senior en Energía, Florencia Balestro - 

Consultora Especialista en Energía para el Cono Sur, Julieta Schiro - Consultora en 
Energía para el Cono Sur; y el Ing. Claudio Rivera - Consultor Senior especialista en el 
segmento Distribución y Gestión de Pérdidas. Por ANDE, acompañando al Presidente, 

estuvieron presentes el Gerente Comercial, Abg. Rodys Rolón, el Director de Planificación 
y Estudios, Ing. Tito Ocariz y los jefes de unidades administrativas que estarían 

involucrados en el proceso de la Asistencia Técnica. 
Durante la reunión, fueron abordados los siguientes puntos: 
1) Los tipos de redes de distribución eléctrica con los que cuenta la ANDE. 

2) Alternativas de solución para evitar la sustracción de energía de los distintos tipos de 
consumidores. 

3) Los tipos de tecnologías que se deberían implementar para la reducción de las 
pérdidas eléctricas. 
Con el compromiso de proseguir con las conversaciones para la concreción de la 

asistencia técnica del Banco Mundial a la ANDE, a través de sus respectivos 
representantes, fue establecida una agenda para continuar trabajando en estas 

implementaciones. 
 

 

 
 
 



REUNIO N INTERINSTITUCIONAL SOBRE 
LAS MEJORES PRA CTICAS ANDE – 
CONACOM  
 

 

 
 

El Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa recibió en la víspera a directores y jefes de la 
Comisión Nacional de la Competencia (CONACOM) acompañados por la Auditora Interna 
de la ANDE, la Lic. Fátima López, para una reunión interinstitucional sobre las mejores 

prácticas relacionadas a la implementación de la Norma de Requisitos Mínimos del 
Sistema de Control interno (NRM) - MECIP 2015 y para conocer el tablero de indicadores 

que el presidente de la ANDE tiene en su despacho, para el control de las acciones 
ejecutadas en base a las metas anuales, entre ellas los avances y la efectiva 
implementación del Sistema del Control Interno en la ANDE, de acuerdo a las normativas 

del MECIP 2015. 
Dicha actividad contó con el acompañamiento de funcionarios del área de Auditoría 

Interna de la ANDE 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



JUNIO, MES DEL 
AMBIENTE 
ANDE REALIZO  
JORNADA DE 
ARBORIZACIO N EN 
PARQUE N U GUAZU  

En consonancia con el inicio del mes del ambiente, la Administración Nacional de Electricidad 

realizó en la fecha, una jornada de arborización en el predio del Parque Ñu Guazú, uno de los 

principales pulmones verdes de la capital y el área 

metropolitana de Asunción. 

Durante la jornada, fueron plantados 77 nuevos 

arbolitos de especies nativas producidas en el vivero 

forestal de la ANDE, en el bosque de la Institución, 

ubicado en el Parque Ñu Guazú; además se realizaron 

los cuidados culturales y la verificación de las especies 

ya plantadas anteriormente. 

La actividad, fue llevada a cabo por funcionarios de la 

Dirección de Gestión Ambiental, encabezados por la Ing. 

Rocío Vely, directora del área, con la cual se dio inicio a 

las diferentes actividades a ser llevadas a cabo por el 

mes del ambiente, atendiendo a la conmemoración del 

Día mundial del ambiente, celebrado anualmente cada 5 

de junio, desde 1973, y que se ha convertido en la mayor 

plataforma mundial de divulgación ambiental. 

Con la arborización realizada en la fecha, viernes 2 de 

junio, en el presente año se han plantado 3662 arbolitos a 

nivel país, con los cuales se tiene un importante avance 

de la meta propuesta para este año, dentro del proyecto 

Yvyra Ñeñoty, realizado con fin de mejorar el arbolado 

urbano y los espacios de esparcimiento público, como 

parques y plazas, como parte de la responsabilidad social 

y ambiental de la ANDE, a fin de  compensar el impacto 

ocasionado por los trabajos de corte de ramas, ejecutados 

como tareas de mantenimiento preventivo de las redes 

eléctricas. 



NUEVA LI NEA DE 23.000 VOLTIOS PARA EL 
DEPARTAMENTO DE CAAGUAZU  

Prosiguiendo con el fortalecimiento del sistema de 

distribución eléctrica, unos 17.000 clientes de las 

localidades de Juan Manuel Frutos y 3 de Febrero del 

departamento de Caaguazú fueron beneficiados con una 

nueva línea de Media Tensión, que brindará mayor 

confiabilidad y calidad en el servicio eléctrico para la 

zona industrial, acompañando de esa manera el 

crecimiento vegetativo de la zona para responder a la 

demanda del suministro eléctrico en las localidades 

mencionadas.  

Luego de 35 años de contar con una sola línea de 

distribución, ahora con esta nueva línea construida 

mediante una inversión de G. 6.195.000.000, los 

clientes beneficiados cuentan con dos líneas de Media 

Tensión. Esta nueva línea (CZU 14) que tiene salida de 

la Subestación Caaguazú, es una línea alternativa que 

entra de refuerzo para garantizar el servicio eléctrico en 

las dos localidades mencionadas anteriormente.  

La línea de 23.000 Voltios tiene una extensión de 30.8 kilómetros (desde la Subestación 

Caaguazú hasta el municipio de Juan Manuel Frutos), de los cuales, 4.2 kilómetros de línea 

cuenta con conductores protegidos de 

3x185 mm y 26.4 kilómetros, con 

conductores desnudos de 3x150 mm. 

La construcción de la nueva línea 

estuvo a cargo empresas 

contratistas,  bajo la fiscalización de 

funcionarios de la Agencia Regional 
Caaguazú. 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 



ACUERDO ESPECI FICO DE COOPERACIO N 
ENTRE EL INSTITUTO DE PREVISIO N 
SOCIAL (IPS) Y LA ADMINISTRACIO N 
NACIONAL DE ELECTRICIDAD, PARA LA 
APLICACIO N DEL PROGRAMA DE 
DONACIO N VOLUNTARIA DE SANGRE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



SEGUNDA 
PROMOCIO N 
CURSO DE 
CAPACITACIO N DE 
INTERPRETACIO N DE 
PLANOS Y SEGURIDAD 
EN ESTACIONES Y 
SUBESTACIONES 

Con la presencia del Presidente de la Administración Nacional de Electricidad, Ing. Félix 

Sosa y el Director de Recursos Humanos, Lic. Javier Buongerminni, inició en el 
Departamento de Mantenimiento de Equipos de Transmisión, ciudad de San Lorenzo, 
Dpto. Central, el curso de capacitación de Interpretación de Planos y Seguridad en 

Estaciones y Subestaciones, dirigido a funcionarios del plano Ocupacional Operacional de 
la Gerencia Técnica que cumplen la función de operar las Subestaciones del Sistema 

Interconectado Nacional. 
 
El objetivo del mencionado curso es capacitar a los funcionarios en los conocimientos 

teóricos y prácticos de los diferentes circuitos eléctricos y electromecánicos en la 
interpretación del funcionamiento de los componentes principales y auxiliares de los 

equipos existentes en las distintas Subestaciones, así como la seguridad en el trabajo. 
 
La capacitación inició en la fecha, lunes 05 de junio del año en curso y se extenderá 

hasta el próximo 24 de junio con una carga horaria de 80 horas. 
La apertura de la actividad contó además con la participación del Ing. Horacio Shupp, 

Jefe de División de Trasmisión, el Lic. Héctor Acosta, Jefe Dpto. Transmisión 
Metropolitana y Bajo Chaco, el Ing. César Martínez, Jefe de Div. Mantenimiento de 
Transmisión, el Ing Roberto Mercado, Jefe Dpto de Mantenimiento de Equipos de 

Trasmisión y la  Lic. Ilda Paez, Jefa de Departamento de Formación  y Capacitación. 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



LA ANDE Y LA CAJA DE JUBILACIONES 
SUSCRIBEN CONVENIO MARCO DE 
COOPERACIO N INTERINSTITUCIONAL 

El Ing. Félix Sosa, Presidente de la Administración Nacional 

de Electricidad y el Ing. Carlos Decoud, Presidente de la 

Caja de Jubilaciones y Pensiones del Personal de la 

ANDE,  firmaron en la mañana de hoy, lunes 05 de junio 

del año en curso, un Convenio Marco de Cooperación 

Interinstitucional a fin de continuar trabajando en forma 

conjunta con miras a actividades que sean beneficiosas 

para ambas Instituciones, mediante la asistencia técnica 

recíproca, así como la utilización conjunta de recursos e 

infraestructuras,  y la prestación de servicios relativos a las 

actividades de ambas Instituciones.  

La suscripción del mencionado acuerdo de cooperación se desarrolló en presencia de los 

Directivos y Ejecutivos de la Institución y de la Caja de Jubilaciones de la ANDE.  

Durante el acto, el Ing. Félix Sosa felicitó al presidente de la Caja,  Ing. Carlos Decoud y a los 

miembros de la Comisión Directiva presentes,  por las iniciativas llevadas adelante por la Caja 

para fortalecer su activo a largo plazo y destacó la importancia de mantener una sinergia 

constante para seguir trabajando en forma conjunta en nuevos proyectos e ideas entre ambas 

Instituciones. 

Por su parte, el Ing. Carlos Decoud, resaltó los proyectos que se están llevando en conjunto con 

la ANDE, como la construcción de edificios corporativos para las Agencias Regionales de la ANDE 

en las localidades de Tava´i y Yuty,  y próximamente en la ciudad de Itauguá. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



COOPERACIO N ENTRE EL INSTITUTO DE 
PREVISIO N SOCIAL (IPS), Y LA 
ADMINISTRACIO N NACIONAL DE 
ELECTRICIDAD 

En el marco del acuerdo específico de Cooperación entre el Instituto de Previsión Social (IPS), y 

la Administración Nacional de Electricidad, para la aplicación del Programa de Donación Voluntaria 

de Sangre, se realizó el pasado 23 de mayo en la Universidad Católica de Villarrica, una jornada 

solidaria de donación de Sangre. 

  

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
ANDE PROMUEVE LA MOVILIDAD 
ELE CTRICA CON REFORMA NORMATIVA 

 

 
 

La Administración Nacional de Electricidad,  en su afán de promover e incentivar la 

movilidad eléctrica en el Paraguay, ha introducido modificaciones a su normativa interna. 
En tal sentido, en fecha 26 de abril del año en curso, el Presidente de la ANDE, Ing. Félix 

Sosa, dictó y puso en vigencia la Resolución  N° 47.762, que autoriza, para casos de 
suministros existentes en Media Tensión, la instalación de un segundo servicio, también 
en Media Tensión, para uso exclusivo como punto de carga de vehículos eléctricos 

(electrolineras), con lo cual se abre la posibilidad de que en el futuro, estos puntos de 
carga tengan una tarifa especial del consumo de energía eléctrica, independiente de las 

tarifas aplicadas a otras instalaciones.  

 

Cabe señalar que la ANDE, siempre en apoyo a la movilidad eléctrica, además de la 
reciente adquisición de 23 vehículos 100% eléctricos, se encuentra en proceso de 

adquisición de 30 cargadores ultrarrápidos de vehículos eléctricos, que serán instalados 
en las principales rutas del país, para que los ciudadanos con vehículos eléctricos puedan 
recorrer sin preocupaciones las principales ciudades del interior del país. 



 

PRESENTACIO N DEL PLAN DE ACCIO N EN 
EQUIDAD DE GE NERO PARA REDUCIR LAS 
BRECHAS EN EL SECTOR ENERGE TICO 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con el propósito de consolidar la Política de Equidad de Género en la Administración 

Nacional de Electricidad, se llevó a cabo el día miércoles 07 de junio, la primera reunión 
de la Comisión de Equidad de Género de la ANDE, en donde fue presentado el Plan de 

Acción en Equidad de Género para reducir las brechas en el sector energético nacional. 

Recordemos que la Política de Equidad de la ANDE, fue aprobada por Resolución P/Nº 
46417, en cumplimiento de los mandatos de la Constitución Nacional, para la 

incorporación de la igualdad de oportunidades y la equidad de género en todos los 
procesos de gestión institucional, en especial en la gestión de personas, contribuyendo a 

disminuir las brechas entre hombres y mujeres, propiciando un entorno laboral inclusivo, 
equitativo y sin discriminación. 
La Comisión de Equidad de Género fue conformada por Resolución P/N.º 47835 e 

integrada por representantes de las distintas Unidades de la ANDE como: la Dirección de 
Recursos Humanos, Gabinete de Presidencia, Gerencia Técnica, Gerencia Comercial, 

Dirección de Gestión Ambiental, Dirección de Telemática, Dirección de Servicios 
Administrativos, Asesoría Legal, Auditoria Interna, Dirección de Contrataciones Públicas, 
Dirección de Distribución y la Secretaria General, bajo la coordinación general de la Sra. 

Stella Maris Villalba de la Dirección de Planificación y Estudios y el Sr. Christian Barbosa 
de la Dirección de Recursos Humanos. 

Visita técnica a varias subestaciones de la Región Metropolitana del país  
 

 

 

 



LA ANDE SE ENCUENTRA REALIZANDO LA 
VERIFICACIO N TE CNICA EN VARIAS 
SUBESTACIONES DEL A REA 
METROPOLITANA Y OTRAS ZONAS DEL 
TERRITORIO NACIONAL 

 

Con miras al verano 2023/2024, la ANDE se encuentra realizando la verificación técnica en varias 

subestaciones del área Metropolitana y otras zonas del territorio nacional, con el objetivo de 

realizar trabajos para el aumento de potencia en los centros de transformación y distribución,  a 

fin de brindar un servicio eléctrico confiable y eficiente a todos los usuarios del país.  

 

En dicho contexto, comprometido en mejorar constantemente sus sistemas y equipos, el 

Presidente de la ANDE,  Ing. Félix Sosa acompañado de su equipo técnico recorrió en la fecha, 

jueves 08 de junio, varias subestaciones eléctricas de la Región Metropolitana para analizar y 

planificar las mejoras necesarias a fin de acompañar el alto consumo de energía eléctrica en la 

época de mayor demanda del suministro eléctrico. 

Durante la visita en la Subestación Puerto Botánico, el equipo técnico analizó la posibilidad de 

habilitar más líneas de 23.000 Voltios para acompañar la demanda de energía eléctrica en el área 

de influencia de la mencionada subestación. 

Igualmente, verificaron las condiciones actuales de las subestaciones de Limpio, en el 

departamento Central y de Altos, en Cordillera, donde se evaluaron las posibilidades de aumentar 

la capacidad de potencia de ambas subestaciones, que permitirá mayor disponibilidad para el 

suministro eléctrico en dichas regiones. 

La visita también contó con la presencia del Gerente Técnico, y de los directores de Distribución; 

de Gestión Regional; de Planificación, el jefe de Gabinete de Presidencia, el Gerente Comercial y 

técnicos de distintas unidades de la ANDE. 

 

 

 

 

 



ANDE Y MUNICIPALIDAD DE HOHENAU, 
INICIARA N TRABAJOS DE 
ILUMINACIO N PU BLICA Y 
REFUERZO DEL SISTEMA 
DE DISTRIBUCIO N 
ELE CTRICA EN LA CIUDAD 

En el marco del Convenio de Cooperación Interinstitucional suscrito entre la ANDE y la 

Municipalidad de Hohenau el pasado 23 de mayo de 2023, el Presidente de la Administración 

Nacional de Electricidad, Ing. Félix Sosa y el Intendente de la ciudad de Hohenau, el Dr. Enrique 

Hahn, firmaron hoy jueves 8 de junio, los Acuerdos Específicos N° 1 y 2, a fin de iniciar los 

trabajos de iluminación pública y la construcción de redes eléctricas en Baja Tensión, a fin de 

otorgar mayor confiabilidad del suministro eléctrico para los pobladores de la ciudad. 

El Acuerdo Especifico N° 1 tiene por objeto la construcción de 1.103 metros de Red de Baja 

Tensión preensamblada monofásica, el montaje de 1 Puesto de Distribución de 25 kVA, y el 

montaje de 42 Alumbrados Públicos cerrados de Sodio de 400 W; sobre la calle colectora de Ruta 

VI Km 44 de la ciudad de Hohenau.  

A su vez, el Acuerdo Específico N° 2 tiene por objeto la construcción de 130 metros de Red de 

Baja Tensión preensamblada monofásica, el montaje de 17 Alumbrados Públicos cerrados de 

Sodio de 250 W; sobre la calle Dr. Luis Alberto de Herrera de la ciudad de Hohenau.  

Al término del acto de firma, el Intendente de la ciudad de Hohenau, el Dr. Enrique Hahn destacó 

que estos trabajos serán emblemáticos para la ciudad, y que gracias al apoyo de la ANDE,  la 

ciudad de Hohenau podrá contar con la iluminación necesaria en estas avenidas estratégicas. 

Por su parte, el Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa, manifestó que se seguirá trabajando y 

apoyando a la ciudad para el brindar bienestar con calidad y confiabilidad del servicio, para todos 

los usuarios.  
 

 

 

 

 

 

 



JORNADA DE SOCIALIZACIO N DE RIESGOS 
DE LOS PROCESOS, SUBPROCESOS Y 
ACTIVIDADES DE LA SECRETARI A 
GENERAL, SUS POLI TICAS 
OPERACIONALES Y EL DISEN O DE 
CONTROLES. 

En el marco del cumplimiento de las metas establecidas por el Dpto. de Desarrollo de 

Políticas y Sistemas de Gestión para el año 2023, el día 13 de junio, se llevó a cabo una 
reunión de socialización de los Riesgos correspondientes a la Secretaría General, la 
misma fue realizada en la sala de reuniones de la Gerencia Técnica. 

 

El objetivo de la misma fue dar a conocer a los funcionarios de 

la Secretaría General (SG) los Riesgos de sus Procesos, 
Subprocesos y Actividades, así como también sus Políticas 
Operacionales y el Diseño de sus Controles, dando 

cumplimiento a las recomendaciones de la Contraloría General 
de la República (CGR), a fin de optimizar continuamente el 

Sistema de Control Interno (SCI).  

Estuvo a cargo de la socialización, la Lic. Natalia Ferreira, Jefa 
del Dpto. de Desarrollo de Políticas y Sistemas de Gestión, 

dependiente de la Dirección de Planificación y Estudios. 

Señalamos además que en las próximas semanas estas 

reuniones de socialización se estarán desarrollando con 
funcionarios de las distintas Gerencias/Direcciones y Unidades 

Administrativas de Nivel Jerárquico equivalente de manera a fortalecer el desempeño y 

orientando a los funcionarios para el logro de los objetivos y metas institucionales.  

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



ANDE RECIBE A ESTUDIANTES DE LA 
UNIVERSIDAD DE DUKE DE ESTADOS 
UNIDOS 

 

En la tarde del martes 13 de junio, el Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa, recibió en 
su despacho a la Profesora Investigadora de la Universidad de Duke de Carolina del 
Norte de  Estados Unidos de América, Christine Folch, y a un grupo de estudiantes 

universitarios. Durante la reunión, el Ing. Sosa presentó el Plan Maestro de la ANDE y 
los desafíos que enfrenta la Institución en cuanto al desarrollo de fuentes de energías 

Limpias y Renovables, así como las inversiones para la interconexión eléctrica del 
Paraguay con los países del Mercosur. 

La Sra. Folch se interesó por el avance de las negociaciones con Brasil y Argentina 

acerca de la energía de las Centrales Binacionales y elogió la postura de la ANDE en 
cuanto al desarrollo de fuentes de energía limpias y renovables. 

En la reunión también estuvo presente el Ing. Tito Ocariz, Director de Planificación y 
Estudios, así como otros miembros del plantel del área de  Planificación de la ANDE. 

Posteriormente a la charla, la delegación visitó el Centro de Despacho de Carga del 

Sistema Interconectado Nacional.  

 

 

 

 

 

 



ANDE participa de rueda de negocios para 
promocio n de relaciones comerciales con 
Emiratos A rabes 

 

Con el compromiso de apoyar y acompañar el desarrollo económico del país y la promoción de 

relaciones internacionales sólidas, el Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa, acompañado del 

Director de Planificación, Ing. Tito Ocariz, participó del acto oficial y rueda de negocios organizado 

por el Ministerio de Industria y Comercio, en el marco de la visita al Paraguay de Su Excelencia 

Doña Reem Al Hashimy, Ministra de Estado para la Cooperación Internacional de los Emiratos 

Árabes Unidos. 

El objetivo principal del evento fue fortalecer las relaciones económicas bilaterales y encontrar 

áreas de potencial colaboración y sinergia entre ambos países.  En la ocasión, la Ministra Al 

Hashimy que estuvo acompañada por una importante comitiva gubernamental y empresarial, 

indicó que con la visita a  PARAGUAY, comienza su recorrido por el Mercosur, y que esperan 

apoyar a nuestro país en los desafíos ambientales y económicos que implican el uso de Energias 

Renovables para el desarrollo sostenible de la humanidad. 

El acto y rueda de negocios tuvo lugar en la fecha, martes 13 de junio en el Ministerio de 

Industria y Comercio, en donde la ANDE estableció contacto con MASDAR (Abu Dhabi Future 

Energy Company),  

Mubadala Investment Company y Abu Dhabi Authority (ADIA) con el objetivo de implementar 

inversiones en el Sector Eléctrico Paraguayo. 

 

 

 

 

 

 

 

 



EL EQUIPO DE ALTO DESEMPEN O EN 
E TICA (EADE).  REALIZO  LA REUNIO N DE 
PLANIFICACIO N EN EL MARCO DEL 
FORTALECIMIENTO DE LA GESTIO N E TICA. 

En el marco de la implementación de la Norma de Requisitos Mínimos para Sistemas de 

Control Interno-MECIP 2015, el Equipo de Alto Desempeño en Ética (EADE) del 
designado por Resolución N° 44332 y Actualizado Resolución N° 45709 realizó la reunión 
de planificación para llevar adelante las actividades solicitadas por los organismos de 

control y otras actividades previstas para el fortalecimiento de la gestión ética.  

Estuvieron presentes en la reunión los referentes, de todas las Direcciones/Gerencias y 

unidades equivalentes, que en forma participativa intercambiaron experiencias y 
debatieron la actuación de todos los funcionarios para el logro de los objetivos 
institucionales y los fines del Estado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



1ER. SEMINARIO TALLER 
DE INTEGRIDAD, E TICA, 
LEGALIDAD Y 
ANTICORRUPCIO N EN LA 
ANDE 

Con el objetivo de fortalecer la Cultura Ética y la Integridad en el sector eléctrico y como parte de 

las actividades que la ANDE viene realizando para impregnar la cultura de la ética e integridad en 

la Institución, se llevó a cabo en la víspera, jueves 15 de junio, el primer Seminario de 

Integridad, Ética, Legalidad y Anticorrupción en la Institución. La apertura estuvo a cargo del 

Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa, y contó con la presencia del Ministro de la SENAC, Dr. 

Juan Federico Martín Hetter, ejecutivos de la ANDE, miembros de las Comisiones de Ética, de 

Buen Gobierno, Equipo de Alto Desempeño en Etica,  funcionarios de la Oficina de Anticorrupcion 

y Legalidad de  la ANDE y la Oficina de Evaluacion del MECIP, asi también de diferentes áreas de 

la Institución, e invitados especiales. 

El Ing. Felix Sosa agradeció al Ministro por su apoyo y destacó el trabajo en equipo que realizan 

las Comisiones de Etica, de Buen Gobierno, Equipo de Alto Desempeño en Etica de la ANDE para 

implementar una cultura ética en la Institución. 

Por su parte, el Ministro Juan Federico Martín Hetter habló sobre la importancia de la ética en la 

gestión pública y privada, al mismo tiempo que destacó el trabajo que se está realizando en la 

ANDE para fomentar una cultura de integridad y ética en la Institución. 

El seminario coordinado por el Departamento de Formación y Capacitación, dependiente de la 

Direccion de Recursos Humanos, contó con importantes disertantes y temas relevantes como:  

📍La Evaluación de la Ética Institucional a cargo de la Dra. Gladys Fernández de Chenú Abente, 

Directora de Control Gubernamental. 

📍El Paraguay Poderoso a cargo del Dr. Fernando Griffith, ex Viceministro del Culto del MEC. 

📍 Responsabilidad Penal de las Empresas como Mecanismo de Prevención de la Corrupción, cuyo 

disertante fue el Ministro Juan Federico Martín Hetter 

📍 Ética Pública, Aspectos Legales y Reglamentarios a cargo del Abog. César Eduardo Alarcón, 

Director General de Asuntos Jurídicos de SFP. 

📍 Y la Ética, Integridad y Calidad de la Gestión Pública: Estrategia de Institucionalización a cargo 

del Mg. Mercedes Argaña, Consultora, Investigadora y Docente universitaria. 

 

 

  

 

 

 



 

JORNADA DE ATENCIO N AL CLIENTE EN EL 
DEPARTAMENTO DE PARAGUARI  

 

En una búsqueda constante de acercamiento al cliente para una mejor atención, 

funcionarios dependientes de la Dirección de Gestión Regional llevan adelante jornadas 

de atención personalizada en la ciudad de Carapeguá. 

En el lugar se están realizando varios servicios como: fraccionamiento de deuda, 

solicitudes de nuevas conexiones y consultas comerciales, entre otros. 

El primer día de la jornada se desarrolló en la víspera, jueves 15 de junio, en el Club 

Social Carapegueño desde las 8:00  hasta las 13:00 horas y se extenderá hasta el día 

viernes 16 de junio. 

Igualmente, se ha efectuado mantenimiento preventivo al sistema de distribución e 

iluminación pública. 

 

 

 



ANDE Y MUNICIPIO DE ITACURUBI  DEL 
ROSARIO ACUERDAN FORTALECER EL 
SUMINISTRO ELE CTRICO DE LA CIUDAD 

A fin de trabajar en forma conjunta para brindar un 

servicio eléctrico seguro y confiable a los usuarios 

de la localidad de Itacurubí del Rosario, 

Departamento de San, el Presidente de la ANDE, 

Ing. Félix Sosa y el Intendente de la ciudad de 

Itacurubí del Rosario, el Lic. Raúl Soria Melo, 

suscribieron hoy jueves 15 de junio del corriente, un 

convenio marco de cooperación interinstitucional y 

primer acuerdo específico para la ejecución de obras 

de mejoramiento del sistema eléctrico en la 

mencionada localidad. A través del presente Convenio, la ANDE y la Municipalidad de 

Itacurubí del Rosario  acuerdan cooperar recíprocamente para mejorar la calidad del 

servicio mediante la realización de trabajos en conjunto, que serán instrumentados a 

través de acuerdos específicos, siempre con el objetivo de elevar la calidad de vida de la 

comunidad, mediante la realización de estos trabajos. 

El Acuerdo Específico N° 1 tiene por objeto la 

ampliación de 128 metros de línea trifásica en 

Media Tensión, la realización de trabajos de 

adecuación de la en Baja Tensión con nuevos 

postes para la acometida en Media Tensión 

trifásico y la instalación de un transformador 

exclusivo trifásico en la vía pública, sobre la calle 

Cnel. Panchito López y Avda. Mcal. López de la 

localidad de Itacurubí del Rosario, Departamento 

de San Pedro. Durante el acto, el Intendente de la 

ciudad de Itacurubí del Rosario, el Lic. Raúl Soria Melo agradeció el apoyo de la ANDE 

para la realización de estos trabajos, que no sólo favorecerán a los ciudadanos, sino que 

también posibilitará la realización de la lumínica de un polideportivo, que forma parte de 

un sistema de prevención de adicciones a través de la realización de deportes, que se 

encuentra realizando la Municipalidad.  

Por su parte, el Ing. Félix Sosa destacó la importancia de 

seguir trabajando en conjunto con las autoridades de los 

municipios, ya que son los que reciben a diario las 

necesidades de la comunidad, para identificar los lugares de 

mayor necesidad de infraestructura para el suministro de 

energía eléctrica, y a través de un trabajo coordinado con la 

ANDE, poder lograr una mejor inversión de los recursos 

priorizando los lugares con mayor necesidad, y que puedan 

generar mano de obra para la localidad.   



 

CHARLA INFORMATIVA PARA INCLUSIO N 

LABORAL EFECTIVA DE PERSONAS CON 

DISCAPACIDAD 

 

En el marco del Plan de Incorporación de Personas con Discapacidad (PcD) la 

Administración Nacional de Electricidad,  a través del Departamento de Planificación y 

Desarrollo del Personal de la Dirección de Recursos Humanos, realizó recientemente 

jornadas informativas sobre Inclusión Laboral Efectiva a funcionarios de distintas áreas 

que tienen a su cargo a  Personas con Discapacidad. 

En ese sentido, conforme al cronograma de actividades establecido, se realizaron tres 

encuentros informativos, dos de manera virtual y uno de manera presencial. Durante 

estas jornadas, los principales temas abordados fueron: el uso de la tecnología correcta, 

los tipos de Discapacidad, y los ajustes razonables con estudio de casos. Finalmente, fue 

proyectado un Video de Reflexión sobre inclusión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Operativo de reduccio n de la morosidad y 
de las pe rdidas ele ctricas 
 

La Administración Nacional de Electricidad (ANDE), continuando con el Operativo de 

reducción de la morosidad y de las pérdidas eléctricas, inicia en la fecha, lunes 19 de 

junio, un operativo de suspensión del servicio eléctrico para aquellos clientes que tengan 

más de 3 facturas impagas en la ciudad de Mariano Roque Alonso, departamento 

Central. Este operativo no solo busca regularizar las facturas pendientes de pago, sino 

también reducir las pérdidas eléctricas a través de la intervención y regularización de las 

conexiones clandestinas.  

 

En esta oportunidad, la ANDE ha implementado una  innovación en este operativo, que 

consiste en la instalación de un Centro de Atención al Cliente en el polideportivo de la 

Municipalidad de Mariano Roque Alonso, donde los clientes podrán abonar sus facturas y 

conseguir su inmediata reconexión.  

Se prevé la ejecución de unas 400 órdenes de corte por día en dicho municipio. Este 

operativo continuará en otras ciudades del 

departamento Central y del país con el objetivo de recuperar la cartera morosa de la 

Institución, así como la regularización de las conexiones irregulares.  

 



 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PROMOCIO N BRILLANTE OPORTUNIDAD 

 

 

La ANDE insta a todos sus clientes a regularizar 

su situación antes del corte del servicio eléctrico, 

aprovechando los beneficios de la Promoción 

Brillante Oportunidad que estará vigente hasta el 

30 de junio. 

El inicio del operativo contó con la presencia del 

Gerente Comercial, Abog. Rodys Rolón y del Ing. 

Luis Torres, en representación del Presidente de 

la ANDE, jefes de Divisiones y de Departamentos 

del área comercial.  

Ante cualquier duda, se puede acudir al Centro 

de Atención al Cliente instalado en el 

polideportivo de la Municipalidad de Mariano 

Roque Alonso, en donde se ofrece servicios de 

Atención al Cliente y  de cobranzas. 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Exitosa jornada de 
segunda Exposicio n 
Ambiental en ANDE 

La Administración Nacional de Electricidad 

(ANDE) realizó en la víspera, martes 27 de 

junio del año en curso, la Segunda Edición de 

la Expo Ambiental, organizada por la 

Dirección de Gestión Ambiental, con el 

objetivo de dar mayor visibilidad a los 

trabajos realizados en materia de gestión ambiental y social. Durante la muestra se expusieron 

las acciones llevadas a cabo para la preservación y conservación del medio ambiente, durante la 

planificación y ejecución de proyectos de expansión eléctrica. 

 

En la ocasión, la Directora de Gestión Ambiental, Ing. Rocio Vely, manifestó que este año, la 

muestra presenta algunas innovaciones como 

la presentación de productos artesanales 

como el detergente casero, de excelente 

calidad, elaborado a partir del reciclaje de 

aceite de cocina.  

En su discurso, la Directora Vely expresó su 

gratitud a todo su equipo de la Dirección de 

Gestión Ambiental por el apoyo y esfuerzo 

constante y a todas las unidades de la ANDE 

que de alguna u otra manera acompañan las 

mejores prácticas ambientales en la empresa, 

fomentando el desarrollo sostenible en los 

proyectos de infraestructura eléctrica 

ejecutadas por la ANDE.  

Por su parte, el Ing. Miguel Báez, en representación del Presidente de la ANDE, agradeció y 

reconoció la labor de la Ing. Rocío Vely frente a la Dirección de Gestión Ambiental, y por su 

compromiso con la sustentabilidad del medio 

ambiente, además de destacar la importancia 

de su colaboración para la empresa en el 

cumplimiento de su responsabilida social y 

ambiental y de los valores misionales. 

En la muestra se destacaron productos 

orgánicos artesanales como ácido piroleñoso, 

abono bocachi, jabón y detergente casero, 

elaborados como parte de las acciones de 

gestión integrada y participativa de las 

cuencas hidrográficas de los lagos Yguazú y 

Acaray. Además, se mostraron dispositivos 

denominados desviadores de aves en zonas migratorias, colocados por la ANDE en las Líneas de 

Transmisión de 220 y 500 kV, como compromiso con la biodiversidad. 



También se presentaron los resultados del proyecto ANDE RECICLA, ejecutado para la adecuada 

gestión de residuos. Durante la muestra, se pudieron observar los métodos de medición de 

parámetros ambientales como ruido y campos eléctricos e inducción magnética. 

Asimismo, se realizó una demostración del procedimiento para la detección de PCB en aceites y 

los diversos procedimientos realizados para la correcta supervisión ambiental de las obras. 

De la 2da. Expo Ambiental también participaron representantes de la Oficina de Seguridad 

Ocupacional y el Departamento de Medicina Laboral, ambas de la Dirección de Recursos 

Humanos, y el Departamento de Selección y Enajenación de Materiales, de la Dirección de 

Servicios Administrativos, quienes trabajan conjuntamente con la Dirección de Gestión Ambiental. 

Con esta exposición, la ANDE busca dar a conocer la transversalidad de la gestión ambiental en 

todos los procesos institucionales, incorporando las mejores prácticas ambientales disponibles 

para que la energía eléctrica limpia y renovable contribuya al desarrollo sostenible del país. 

Al término del acto de apertura, funcionarios del área de Ambiental y  Ejecutivos de la Institución 

brindaron homenaje a la Ing. Rocio Vely, quién se acogerá a la jubilación en los próximos meses, 

por los años de servicio y dedicación a la ANDE. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



HABILITACIO N OFICIAL DEL NUEVO 
PUESTO SANITARIO SAN MIGUEL ANDE - 
IPS 

Con un emotivo acto, la Administración Nacional de 

Electricidad (ANDE) habilitó las mejoras edilicias del 
nuevo Puesto Sanitario San Miguel en la Sede 
Central de la ANDE, en Asunción. Este local, 

financiado con recursos propios de la ANDE, 
brindará mayor confort y privacidad a los pacientes 

que acuden diariamente a consultar con 
profesionales de diferentes especialidades que 
prestan sus servicios en la ANDE. 

El Ing. Félix Sosa, Presidente de la ANDE, valoró y 
agradeció el trabajo en equipo y el esfuerzo del 

Director de Recursos Humanos y la Lic. Guillermina 
Fleitas, así como la cooperación del Instituto de Previsión Social (IPS) para hacer 
realidad este proyecto y felicitó al Dr. Sabadino Acosta, jefe del Puesto Sanitario San 

Miguel, por su entrega y gran trabajo en la ANDE.   

En su discurso como representante del Pdte. de IPS, el Dr. José Raúl Balmaceda, 

Director General de Hospitales de la previsional,  resaltó el trabajo y esfuerzo de todo el 
equipo, tanto de ANDE como del IPS para hacer realidad este Puesto Sanitario que 
atenderá las necesidades de los funcionarios. 

Por su parte, el Director de Recursos Humanos mencionó que las metas están para ser 
cumplidas y que después de un año de esfuerzo se logró el objetivo de inaugurar este 

Puesto Sanitario tan importante para el funcionariado de la ANDE, que está a cargo del 
Dpto. de Medicina Laboral, de la Dirección de Recursos Humanos de ANDE.  

Estas mejoras fueron realizadas con el apoyo de distintas unidades de la Institución, 

como el Departamento de Servicios Generales y la Dirección de Telemática. 

El nuevo Puesto Sanitario cuenta con médicos clínicos, ginecólogos, psicólogos, 

nutricionistas, odontólogos y enfermeros, y el horario de  atención es de lunes a viernes 
de 07:00 a 15:00 horas. 

Del acto participaron además, el Presidente de la Caja de Jubilaciones de la ANDE, el 

Ing. Carlos Decoud, ejecutivos de la Institución, el Dr. Sabadino Acosta, jefe del Puesto 
Sanitario San Miguel, el Dr. Hugo Arellano, funcionarios de la ANDE, de la Caja de ANDE 

y del Instituto de Previsión Social. 
 

 

 

 

 

 

 



 

PRIMERA FERIA DE ARTESANI A DE 
PRODUCTOS RECICLADOS EN LA ANDE 

Con el propósito de fomentar el reciclaje en los funcionarios y como parte del compromiso social y 

responsabilidad ambiental de la Administración Nacional de Electricidad, en la fecha, jueves 29 de 

junio del corriente año, se llevó a cabo la primera feria de artesanía de productos reciclados 

elaborados por artesanos de Asunción.  

La apertura oficial de la feria estuvieron a cargo del presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa y las 

palabras de bienvenida, a cargo del Ing. Roberto Casco, en representación de la Ing. Rocío Vely, 

Directora de Gestión Ambiental. 

En la ocasión, el Ing. Félix Sosa destacó la importancia de este tipo de actividades, pues no solo 

fomenta el reciclaje y la responsabilidad con el medio ambiente, sino además se constituye un 

apoyo para los artesanos, resaltando el compromiso social de la ANDE.  

Por su parte, el Ing. Casco, resaltó el compromiso de la Dirección de Gestión Ambiental con el 

fortalecimiento de las prácticas de desarrollo sostenible dentro de la Institución, el cuidado del 

medioambiente y la responsabilidad social y ambiental de la ANDE. 

Asimismo, además de poder adquirir las artesanías elaboradas por los expositores, por cada 3kg 

de residuos reciclables depositados en los Puntos Verdes durante la actividad, los visitantes 

accedían a un regalo para conmemorar el mes del ambiente; de igual manera se entregaron 

plantines de especies nativas producidas por el vivero de la ANDE, a todos los visitantes.  

La feria, organizada por la Oficina de Implementación del SIGAS, dependiente de la mencionada 

dirección, como parte de las actividades de cierre del mes del ambiente, celebrado en este mes 

de junio, fue llevada a cabo por primera vez en la galería de acceso a funcionarios de la 

sede central de la ANDE.  



 

4to. Encuentro Interinstitucional sobre 
mejores pra cticas en la implementacio n de 
la Norma MECIP 2015 

 

A fin de presentar los avances y las mejores prácticas ejecutadas por la ANDE para una 

mejor implementación de la Norma de Requisitos Mínimos - MECIP 2015, se realizó en la 

víspera, jueves 29 de junio, en la Sede Central de ANDE, un encuentro con 

coordinadores y evaluadores del MECIP de 32 Instituciones Públicas del Paraguay, con la 

participación del Presidente de la ANDE, Ing. Félix Sosa y Ejecutivos de la Institución. 

El Presidente de la ANDE manifestó su satisfacción con la implementación de la NRM-

MECIP 2015, pues coadyuva con la mejora de los servicios que presta cada Institución, 

apuntando siempre al desarrollo del país. Además, enfatizó que es fundamental tener 

metas definidas, disciplina y compromiso de la máxima autoridad para alcanzarlas. El 

compromiso de los funcionarios también es esencial en el control y ejecución de las 

metas. La herramienta MECIP ayuda a mejorar la forma de trabajar, finalmente felicitó a 

todos los presentes por el encuentro. 

Las palabras de apertura de la jornada estuvieron a cargo de la Auditora Interna de la 

Institución, Mtr. Lic. Fatima López y la disertación fue realizada por la C.P. Lilian 

Rodriguez, jefa de la Unidad Técnica del MECIP, el Lic. Oscar Navarro, jefe de la Oficina 

de Evaluación del MECIP y el Lic. Marco Duarte, diseñador del Sistema de Información 

del MECIP de la ANDE (SIMA). 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

CUADRO N° 3. PROYECCIÓN ESTIMADA DE LA POBLACIÓN BENEFICIARIA – PERÍODO 2017 – 2036 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2017 2022 2027 2032 2036

Areguá 91.673 106.532 122.109 138.048 151.279

Capiatá 282.420 328.198 376.189 425.294 466.056

Fndo. de la Mora 219.817 255.465 292.835 331.067 362.800

Guarambaré 36.138 41.995 48.137 54.420 59.636

Itá 109.559 127.316 145.931 164.980 180.792

Itauguá 120.859 140.447 160.983 181.995 199.438

Lambaré 231.473 269.008 308.356 348.613 382.028

Limpio 117.957 137.074 157.116 177.624 194.648

Nueva Italia 19.089 22.181 25.423 28.741 31.496

Ñemby 117.037 136.008 155.897 176.248 193.140

San Antonio 52.607 61.134 70.074 79.221 86.814

San Lorenzo 389.163 452.263 518.411 586.089 642.265

Villa Elisa 94.385 109.687 125.729 142.142 155.766

Villeta 48.949 56.881 65.197 73.707 80.771

Ypacaraí 40.741 47.346 54.269 61.354 67.234

Ypané 47.213 54.864 62.885 71.093 77.907

J.Augusto Saldívar 77.653 90.239 103.434 116.935 128.142

Pirayú 15.798 15.556 15.148 14.585 14.074

Caacupé 51.933 54.013 55.635 56.755 57.400

Altos 14.414 14.991 15.441 15.752 15.931

Atyrá 16.792 17.465 17.989 18.351 18.559

San Bernardino 12.102 12.587 12.965 13.226 13.376

Villa Hayes 79.904 84.839 88.919 91.991 93.935

Proyección estimada de la población - Período 2017 - 2036

Años
Distritos



 

PROYECTO: IMPLEMENTACION DEL SISTEMA (ERP) - 
DIRECCIÓN DE TELEMÁTICA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



"1. Socialización del Plan Estratégico Institucional 2023-2028 y 

Gestión de Riesgos.  

En el marco de las metas Institucionales establecidas para el segundo trimestre 

del año 2023, el Dpto. de Desarrollo de Políticas y Sistemas de Gestión ha 

realizado las siguientes actividades: 

En coordinación con el Departamento de Formación y Capacitación (DRH/DFC) se 

han realizado los cursos de Gestión Operativa para Jefes en las siguientes 

Agencias Regionales: 

 - En fecha 3 de mayo se ha realizado en la ciudad de Ypacaraí  para 30 

funcionarios de la Dirección de Gestión Regional. 

 - En fecha 10 de mayo se ha realizado en la ciudad de Encarnación  para  40 

funcionarios de la Dirección de Gestión Regional..  

En coordinación con el Departamento de Formación y Capacitación se ha 

realizado el Curso / Implementación del Sistema de Control Interno conforme a 

la NRM - MECIP 2015 con Enfasis en Gestión por Procesos y Gestión de Riesgos 

en las siguientes sedes de la Institución: 

 - En fecha 17 de mayo en el Dpto. de Formación y Capacitación de la  Sede 

Central a 16 funcionarios de distintas áreas de la Insitución. 

-  En fecha 23 de mayo  en la Agencia Regional Villarrica a 19 funcionarios de la 

Dirección de Gestión Regional. 

-  En fecha 30 de mayo en la Agencia Regional Ciudad del Este a  25 funcionarios 

de la Dirección de Gestión Regional. 

-  En fecha 6 de junio en la Agencia Regional Encarnación a 26 funcionarios de la 

Dirección de Gestión Regional. 

-  En fecha 14 de junio en la Agencia Regional Santaní   Funcionarios de la 

Dirección de Gestión Regional. 



 - En fecha 13 de junio se ha realizado la socialización de los Riesgos Específicos 

hasta el Nivel de Actividades, Políticas de Administración de Riesgos hasta el 

Nivel de Actividades, Políticas Operacionales Específicas y Controles Diseñados a 

funcionarios de la Secretaría General SG. 

 - En fecha 23 de junio se ha realizado la Jornada / Taller sobre Evaluación de la 

Efectividad de Controles, Socialización del Diseño de Controles y Capacitación 

sobre IPL-12 ""Diseño de Controles y Análisis de Efectividad"" en el Dpto. de 

Formación y Capacitación - Sede Central dirigido a los diferentes Jefes y 

representantes de las Oficinas de Coordinación, contabilizando así la participación 

de 19 funcionarios"        

"2. Sistema de Gestión por Resultados. 

Se ha realizado la carga de los avances físicos y financieros de informes 

cuantitativos, correspondiente a los meses de abril, mayo y junio del Ejercicio 

fiscal 2023.  

 "        


